

• La provincia de Tarapacá

21/11/1913 p. 1

(Copia)

IDN 84 / N° 84

longreso, como
miembros a
toda la pro-
al i hasta que
la corrupcion
strativa de la
no lo dicen
te habrá de re-
deber.

lamentaria llan-
cumplimientos
es. Cuando elo-
bservamos con
los salitreros
amado al Go-
rito de sus des-
as, i que no te-
necesario pa-
tratamiento
los trabajado-
entario salido
lativa que ha
spacho de la
salitreros han
a es enerjica
oro i merecido
que han sido
immoralidad i
cipalidad, po-
Pampa.

imienzan por
rinero que se
miento de las
as para los
pampas de la
ante todo es
la raza rinde
muerte. Los
jicos han pa-
s. Los servi-
tratamiento
es son nulos.
I tifus hacen

el alcoholismo
rotar como se
fio falsificador
a en grande
a enfermedad
ndo infames
la da provin-
ia proveedora

itrores mani-
nacion, es en
icia de menor
galo a tal es-
evitar al país
publicidad de
auterizar reso-
nado de bi-
dicho por la
ra los salitre-
nas de la rea-
despojo del
rgado como
en el cual
ministrables i
bro que se
lo pago a vi-
lo caza del
tada en toda

tos intereses que le están confia-
dos, se ven obligados a ceder. Des-
de ese momento cesan las citacio-
nes contemporáneas, i «la subven-
cion queda consagrada.»

En muchas ocasiones al ocupar-
nos de los asuntos de Iquique, a
pesar de los documentos que obra-
ban en nuestro poder, temíamos ser
exagerados en las apreciaciones. Pe-
ro cada acto público, cada infor-
me, cada declaración oficial, ha
venido a comprobarla modernación
de nuestros juicios. Habría sido
un remordimiento para nosotros
haber guardado silencio, creyendo
las protestas que hicieron algunos
defensores de esos desórdenes.

Ahora bien, una vez mas nos
preguntamos, con quienes com-
partían esas **colmas** los policiales i
jueces de menor cuantía? No es
una vergüenza para un país que
los industriales de toda una region
se levanten para hacer tan tre-
mendas declaraciones?

Chile será grande i poderoso

(De la revista española

«La Unión Ilustrada.»

Hace poco leímos en dos ór-
gos importantísimos, «The Ti-
mes», de Londres i «Le Figaro»,
de París, páginas dedicadas a Chi-
le, en las que pintaban al flore-
ciente joven país como el de
más vuelo de los países sudameri-
canos; en verdad, su renombre va
cundiendo por Inglaterra, Alema-
nia, Francia i Estados Unidos,

hasta tal extremo, que ya es ob-
jetivo de la curiosidad de parte de la
Banca i de grandes capitalistas,
que quieren implantar nuevas in-
dustrias en ese país, que progresan
con tanto éxito, debido especial-
mente a que está gobernado por
instituciones serias i estables, i a
la honradez acrisolada de sus man-
datarios. Mucho se ha escrito de
Chile, por viajeros ilustres e intele-
ctuales, sobre su clima, situación
geográfica i sobre sus grandes ri-
quezas naturales. Yo me limitaré
sólo a hacer una reseña muy a la
ligerda sobre la primera i más rica
industria del país: «La industria
salitrera», de la cual ya he habla-
do detenidamente en otros artícu-
los publicados en «La Tribuna». El
nitrito de soda o salitre chileno,
es hoy día considerado por los
grandes sabios europeos que han
hecho profundos estudios sobre
esta materia, como el primer abo-
no nitrojenado que existe, i el que
da los mejores resultados a la agri-
cultura, prueba de ello que todo
lo que se produce está pedido i

contratado con anticipación, por
grandes sindicatos i casas fuertes
de Inglaterra, Alemania, Francia
i los Estados Unidos; estos países
se puede decir que consumen la
mayor parte del salitre chileno,
artículo que a más de ser el mejor
abono de cuantos se conocen,
tiene también aplicación en mu-
chas otras industrias.

España, un país agricultor por
excelencia, que abandonaba sus
tierras cansadas por ser ya estériles,
hoy día vuelve a trabajarlas, abonándolas con salitre, obtenien-
do de ellas rendimientos i benefi-
cios tan pingües, que esos agricul-
tores propietarios son los mejores
propagandistas del maravilloso
abono chileno; hasta hace poco,
el consumo del salitre o nitrato de
soda, en España, era insignificante;
pero de dia en dia, ya en aumento
tan progresivo, que sin duda
alguna, dentro de poco será uno
de los países de mayor consumo
de este abono.

La Agrícola Española, Sociedad
Anónima de Seguros, que tiene su asiento en Barcelona, se
empeña en dar a conocer a sus
clientes de toda España, el salitre
o nitrato de soda, i estudia la ma-
nera de traer directamente gruesas
partidas, para que así lo obtenga-
n los agricultores a precios redu-
cidos. El director jefe de esta
Sociedad, el distinguido joven don
Carlos de Albert Despujol, hace
estudios al respecto que los presentarán
a la consideración del directorio
de esta entidad.

El Japón ha establecido una li-
nea directa de vapores, con el caudal
exclusivo objeto de obtener el sa-
litre sin los grandes recargos que
tienen que pagar algunos países
que no tienen comunicación direc-
ta con Chile, único productor del
nitrato de soda.

España sufre estas consecuen-
cias por no tener una linea directa
de navegación con Chile; i especia-
lmente sufren los comerciantes
en general, que no pueden enviar
sus ricos productos, que son tan
aceptados en Chile; este es un pro-
blema más que importante, i ya
es tiempo que se resuelva. Italia
bien lo ha comprendido, i hoy es-
tableció su linea de navegación di-
recta con Chile; los países como
Inglaterra i Alemania, tienen des-
de muchos años establecidas sus
líneas de vapores, i por ello han
hecho grandes riquezas con este
artículo de fama mundial.

El desarrollo que va adquiriendo
Chile con riquezas como el sa-
litre, i sus minas de oro, plata,
carbon de piedra, etc., va siendo

DE LA 1^a PÁGINA.

tan colosal, que «The Times», de Londres, en un artículo editorial, coloca a Chile en relación a su población, como el país más rico del mundo, pues las entradas anuales del Fisco chileno pasan al año de cuatrocientos millones de francos, i hai que agregar que es el único país del mundo donde no se pagan contribuciones, produciendo el capital el interés corriente de un ocho a un diez por ciento al año.

Con las nuevas construcciones de ferrocarriles del Estado i ferrocarriles internacionales i con tantas obras públicas en construcción, dice «Le Figaro», de París, que antes de diez años, tendrá una entrada anual que no bajará de mil millones de francos, i esto se comprende facilmente, por el sinúmero de salitreras sin explotar, i tantos terrenos vírgenes que esperan la mano del hombre. Hoy día, los grandes países luchan por tener gran situación comercial e industrial en Chile, país serio i perfectamente organizado.

El «Buenos Aires-Herald», de París hace poco dedicaba un artículo a Chile, admirando su gran progreso en los últimos diez años i estudiando la cuestión económica, decía: Chile sería diez veces más grande i poderoso si tuviese una moneda a un tipo de cambio fijo. Bastante convencidos estamos los chilenos que queremos el adelanto i progreso razonado de nuestro país, que éste es un problema que se debe resolver cuanto antes, i el Gobierno debe empezar por dictar una lei cobrando los derechos de Aduana en oro metálico i no en letras i con estas prudentes medidas que no afectan a nadie, el Fisco recibiría sus derechos de Aduana en oro esterlino i con ello el cambio subiría paulatinamente, i tendríamos abundancia de buen circulante e infinidad de banqueros, llevarán sus capitales, pues es bien sabido que si hoy no lo hacen, es en espera de un tipo de cambio fijo. Resuelto este problema, Chile puede cantar victoria.

FELIX OSSA VICUÑA.

• Le Provinces de Tocopilla
21/11/1913 p. 4.

Dura ha propiciados cobre, en bruto pobreza i riqueza i beneficio trasportación chilena. La órbita industrializarse funcional.

Las invitativas son gratas, trimoni el empleo transformándose dentro el caso de cobrarse el cobro todavía comienzo vida de bubble es nuevas travesías da de ciencia manda tria muimos i que convertición de llegue aamiento.

Sería templar te de los to natural dia mas necesida partes: i paso en obra el pensar en nuevos i Al mismo fuente a Estado, la exportaciones que vir la industria sino en el pa tonelaje exportado mil tone rian acas.